

FICHE BIBLIQUE

La mission du prophète (Is 61,1-3.8)

1. Le contexte

Quand Isaïe s'exprime ainsi, l'Esprit du Seigneur n'est pas un inconnu dans la Bible... En effet, on le rencontre dès les premières lignes de la Genèse : lors de la création, l'Esprit de Dieu « plane sur la surface des eaux » (Gn 1,2). Une présence qui déjà ouvre à la vie : celle-ci va se déployer dans tout le cosmos. L'Esprit du Seigneur aura la même présence vivifiante auprès du peuple d'Israël, comme auprès de personnes diverses : des anciens, des rois, des prophètes, etc.

L'un d'eux, Isaïe, annonce un messie qui saura vivre, agir, parler en véritable envoyé du Seigneur, parce que sur lui sera son Esprit. Cette promesse est faite en un temps où l'espérance du peuple a besoin d'être ranimée : lors du retour du peuple de son exil à Babylone, temps d'épreuve et de questions.

2. Au fil du texte

On peut remarquer qu'il s'agit d'un témoignage personnel, quelqu'un qui raconte ce qui lui est arrivé. Le premier verset de ce passage peut être traduit par : « Le Seigneur m'a consacré par l'onction », ou bien : « Le Seigneur a fait de moi un messie. » En effet, le mot « messie » signifie « celui qui a reçu l'onction » (cf. lexique de *Parle Seigneur, ta Parole est un Trésor* : « messie » et « onction »). Ce geste est parlant : la marque d'huile répandue sur le roi, ou le prophète, évoque bien combien tout l'être est imprégné, de manière profonde et durable. De même, l'Esprit imprègne tout l'être de celui qui le reçoit : ce qu'il vit intérieurement, sa parole, son action.

Et c'est bien cela qui est déployé dans les versets 2 et 3 : l'envoyé du Seigneur annonce, proclame, reconforte. Par sa parole, par sa façon d'être, il est au service des humiliés, des prisonniers, des endeuillés. Et son action, sa parole, sa présence invitent ceux à qui il est envoyé à la joie, la fête et la louange, mais aussi à se remettre debout, à devenir à leur tour actif, à rebâtir, rénover, relever ce qui a été détruit en ce temps d'exil.

L'Esprit du Seigneur Dieu envoie ce messie : remarquer les verbes qui présentent sa mission et les personnes envers qui il est envoyé. Qu'est-il dit ensuite des changements qui interviennent ?

Le mot hébreu « messie » se dit « christos » en grec, qui a donné « Christ ». Jésus est reconnu par ses disciples puis par les chrétiens comme cet envoyé du Seigneur, habité en plénitude de l'Esprit de Dieu. C'est avec ces versets du prophète Isaïe que Jésus commence sa vie publique à la synagogue de Nazareth (Lc 4,16-22).

3. Appropriation personnelle

Qu'est-ce que cela nous dit de l'Esprit qui est sur l'envoyé ?

Qu'est-ce que cela me dit de l'Esprit ?

Le contexte dans lequel nous vivons est bien différent de celui d'Isaïe, mais nous pouvons réfléchir, méditer et échanger sur la façon d'agir de l'Esprit du Seigneur. Sur son action qui se continue en nous et à travers nous.

Comment nous permet-il de reconforter, donner courage, relever ceux qui sont humiliés, captifs, etc. ?

Comment cette présence active se déploie-t-elle et continue-t-elle d'agir à travers ceux qui ont été relevés ?

FICHE BIBLIQUE (suite)

La mission du prophète (Is 61,1-3.8)

4. Quelques phrases de méditation

« Tu répands le parfum sur ma tête, ma coupe est débordante.

Grâce et bonheur m'accompagne tous les jours de ma vie ; j'habiterai la maison du Seigneur pour la durée de mes jours » Ps 23.

Comme l'Esprit agit sur l'envoyé du Seigneur, laissons-nous imprégner par la force de son action.